

# EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XXIII.

Madrid, lunes 6 de diciembre de 1915

Núm. 12,783.

## LA GUERRA MUNDIAL

### SERVIA, FUE

Servia, dentro de unos días, será más bien un recuerdo que una realidad; y si no resurge de sus cenizas merced a un Tratado de paz, habrá pasado a la historia.

El perro rabioso que Rusia echó contra los Imperios Centrales y la verdadera causante de esta gran tragedia, está dando las boqueadas.

Y de esta catástrofe, de su completa anulación, tiene realmente, ella sola, la culpa.

Sonó siempre en ser la nación balcánica más potente, y para conseguir sus fines no reparó en medios aunque fueran los más detestables y abominables del mundo.

Oficiales servios fueron los que apuñalaron a su Reina Draga, luego de haber dado muerte a su esposo, y en Sarajevo, ¿quién ordenó matar a los herederos de la Corona de Austria Hungría? Las deudas de sangre con sangre se saldan, o como dice nuestro refrán: "quien a hierro mata, a hierro muere", y el exterminio que por donde pisan los ejércitos de ocupación de Servia van sembrando, no es otra cosa que cumplir fielmente ese adagio.

Recogemos unas impresiones publicadas por un diario, de un servio, recién llegado a París desde su Patria, que en extremo son interesantes, y revelan el estado desastroso en que se encuentra la ex Servia.

Llegué juntamente con varios legítimos servios, en los transportes que condujeron soldados a Salónica, gracia especial que nos concedieron nuestros amigos.

Vivía en Servia, amo a Servia y la he abandonado cuando mi nación muere para siempre...

Después de la sorpresa de la toma de Belgrado — porque hay que advertir, que fué verdadera sorpresa, pues los alemanes hacia nueve meses que estaban preparando la campaña, y en fuerza de verlos, cuando atacaron creímos era uno de tantos simulados, lo que en realidad era un ataque a fondo — la entrada en Belgrado de los ejércitos austroalemanes, no eran los restos, como aquí se dice, de un ejército desorganizado y presto a desaparecer. Durante diez y seis días y no exajero, cruzaron las calles de la capital servia, hora tras hora, lo mismo de día que de noche, tropas aguerridas, fuertes, equipadas perfectamente; soldados hercúleos, jóvenes en su mayoría, que marchaban cantando himnos nacionales; y los suelos de la población retumbaban al paso de los miles de cañones, lucientes, nuevos en absoluto; el enemigo no está como nos lo pintaban, destrozado en Bélgica, en Polonia y en Francia; baste saber que en la víspera de la toma de Belgrado, cayeron en los alrededores de la ciudad 60.000 granadas, sesenta mil...

Nada de cuanto publican los periódicos tiene visos de verosimilitud. Hace unos días, "Le Matin" o "L'Echo", no recuerdo bien cuál era, pero sí sé que en un mismo número, publicaba dos despachos: en el uno se desmentía que se hubiera interrumpido la navegación con Ar-

kángel, pues este año, por privilegio extraño, el clima es templado delicioso, en aquellas regiones, y parece que el invierno viene muy retrasado; en el otro despacho afirmaba la presencia de no sé qué animales en el Dwina, que los naturales consideraban como presagio de un invierno prematuro, tenaz y duro... ¡Los periódicos y sobre todo en Francia!...

A la pregunta que se le hizo a Eolochine — así se llama el servio, — del socorro enviado por sus amigos, contesta:

"No, no harán nada; porque no pueden llegar tarde, dicen ustedes; no quisieron llegar antes, se dice en Servia. Allí se les esperaba con loco afán y ansiedad; en Nish me encontraba yo aquel día, en el cual se anunció la próxima llegada de los ejércitos de socorro; ¡qué alegría dominó en la capital: músicas, flores, discursos, de todo hubo... Después... os lo diré... hubo maldiciones. Yo lo sé, porque es público que el mismo Rey Pedro lloró al saber que no venían las tropas en el momento deseado; lloró de angustia, de impotencia, de rabia, quizá... Y hoy Servia, poco a poco, como el navío herido de muerte, se va hundiendo lentamente, y dentro de nada sólo quedarán las aguas..."

Triste porvenir para una nación que quiso ser mucho y no será nada.

Mejor que este relato no es posible hacer ninguno, y para completar el cuadro, basta copiar las palabras de Clemenceau: "Se nos dice todo lo que puede ser bueno para excusar las faltas del pasado y para prolongarlas; así he oído decir, personalmente, a un alto personaje, que la operación alemana en Oriente es una sencilla "diversión" para

ocultar el fracaso del Kaiser en Rusia. Si nosotros tuviéramos semejantes fracasos en Francia, nuestras tropas estarían ya por lo menos en Aquisgrán, Amberes o Colonia."

Eilo Inés, solo se alaba. Todas las poblaciones de importancia de Servia están en poder de los invasores, y éstos a menos de 20 kilómetros de la frontera de Albania, habiendo conquistado el terreno de la Servia antigua y de la de 1913.

Por el Sur están los aliados, con su falsa base de Salónica, expuesta a un golpe de mano, por lo cual obligan a Grecia de todos modos a que "abandone a la exclusiva responsabilidad de los aliados el pedazo de su territorio donde acaso se desarrollen las operaciones", y Grecia, por boca de su ministro Rhalis, contesta: "nosotros queremos sencillamente la paz, y nos quieren por la fuerza arrastrar a la guerra. A las 24 horas de haber abandonado los aliados Salónica, desmovilizaremos al ejército. Pero no queremos ser una segunda Bélgica, ni una segunda Servia". Lo cual demuestra el fracaso del viaje de lord Kitchener, que iba investido de toda autoridad, y la triste visita del ministro francés.

Mientras tanto, los austro-búlgaros alemanes avanzan sin cesar, y el ejército del general Sarrail, el inglés del general Munzo, juntamente con los restos del ejército servio, serán rechazados sobre Salónica, y seguramente ocurrirá una catástrofe peor que la de Amberes, por no estar aquella plaza en condiciones de resistir, y cuyas consecuencias serán fatales para los aliados.

Y es que Inglaterra no quiere ver que su eterna táctica ha fracasado esta vez de un modo ruinoso. Se empeña en que la defiendan, co-

mo antes, los italianos, griegos, rumanos, franceses, etc., y en su egoísmo no ha llegado a comprender todavía que discutir el servicio militar obligatorio, es discutir no ya su preponderancia en el mundo, que ya está definitivamente perdida, sino su condición de gran Potencia.

¿Que domina en el mar? ¡Lástima fuera! y aún esa dominación resulta bastante ilusoria. Díganlo los submarinos alemanes y los buques aliados hundidos en el Canal de la Mancha, frente a Gibraltar en el Mediterráneo y en los Dardanelos.

Llama a todas las naciones para que ellas solas impidan la expedición a Egipto, sin contar que sus voces caen en el vacío, porque saben los pueblos, que el ejército de von Mackensen no en balde le llaman en Berlín, el ejército de ocupación de Egipto; están perfectamente enterados de sus derrotas en Mesopotamia, y que nunca llegarán a Bagdad; han leído con detención el manifiesto del partido nacional indio, que termina "estamos dispuestos a defender hasta el último suspiro la bandera de la India"; no ignoran las continuas conspiraciones en El Cairo para sacudir su dominación, y en su consecuencia, nadie voluntariamente quiere prestarse a dejar de existir, como Bélgica y Servia que son dos víctimas de su egoísmo.

B. MARIO

## EN LÉRIDA

### La llegada del señor Maciá

Según noticias recibidas de Lérida, se dispuso un cariñosísimo y entusiasta recibimiento al diputado a Cortes por Las Borjas, don Francisco Maciá y Llusó.

A la llegada del tren, los andenes de la estación se veían atestados, pudiendo decirse sin exageración que allí había congregado Lérida entera.

Al entrar el tren en agujas, el entusiasmo se desbordó, rompiendo en airoso pasodoble una banda de música. Los aplausos, aclamaciones y vítores eran interminables, haciéndose atronadores al apearse del vagón el señor Maciá, empujándose y materialmente estrujándose el pueblo con objeto de abrirse paso para saludar al diputado.

El señor Maciá fué recibido en el vestíbulo de la estación por gran número de personalidades de la política y del comercio, entre las que figuraban el presidente de la Diputación señor España y el consejero de la Mancomunidad señor Pereña.

Las aclamaciones fueron interminables.

A la salida de la estación, el espectáculo era imponente, organizándose una nutridísima manifestación popular para acompañar hasta su domicilio al señor Maciá, precedida por dos hileras de hombres con hachas encendidas y en la presidencia iba el señor Maciá acompañado de las personalidades más salientes.

A instancias de la multitud, en la calle de San Antonio, próxima a la del Doctor Robert, el señor Maciá subió a las escaleras de la iglesia de la Sangre, y se expresó en los siguientes términos:

"Los actuales momentos son graves para España, pues ésta necesita para su gobierno hombres que sepan ser hombres, hombres que no confundan la patria con el negocio. España necesita en estos difíciles momentos un Jesucristo que se sacrifique por ella. Pero estas oligarquías que nos llevan a la bancarrota, que matan poco a poco a la patria, no llevarán a cabo su propósito si encuentran frente a ellos un pueblo tan fuerte como el de Lérida."

A continuación el señor Maciá, con dura frase, fustigó la conducta de los gobiernos, si bien expresó su esperanza de que no tarde en llegar el que redima a España. La ovación que se tributó al señor Maciá fué delirante.

Seguidamente el señor Morera Galicia, en nombre del señor Maciá, dió las gracias a la multitud y aconsejó a los manifestantes que se disolvieran, como así se hizo, después de haber acompañado hasta su domicilio, entre vítores y aplausos al señor Maciá.

## DATOS CURIOSOS

Para ilustrar a nuestros lectores y al propio tiempo facilitar esta curiosa estadística a aquellos que siguen con interés la formidable contienda que con las armas se ventila desde hace un año en Europa, a continuación insertaremos unos datos publicados en el "Bulletin de la Presse et de la Bibliographie militaire", relacionados con las pérdidas ocasionadas en otras campañas por el fusil, el cañón y la bayoneta, ya que hoy el consumo de municiones ha llegado a preocupar seriamente a las naciones en guerra por ser éste un problema de vida o muerte.

Desde el siglo XIX hasta nuestros días, de las principales campañas tenemos: la del 1866; el ejército prusiano, operando en Bohemia, consumió 1.399.210 cartuchos de Infantería y 30.932 proyectiles de Artillería.

La Infantería puso fuera de combate, entre muertos y heridos, 36.883, o sea el 90 por 100. La Artillería, 1.639 bajas, o sea el 4 por 100.

Campaña de 1870: las pérdidas francesas se elevaron a 125.000, de las cuales 91.250 fueron causadas por la Infantería, o sea un 73 por 100; 31.250 por la Artillería, o sea un 25 por 100, y el 2 por 100 correspondió al arma blanca.

Durante toda la campaña, las tropas alemanas consumieron 30 millones de cartuchos de fusil y 362.662 proyectiles de Artillería.

Hechos los cálculos del peso de los proyectiles, consumo de municiones y bajas ocurridas, tendremos aproximadamente que para quitar un hombre de en medio se necesitaron 8 kilogramos de plomo con el fusil y 58 kilogramos de metal con el cañón.

Guerra turco-rusa, años 1877-1878;

Luis miraba a José como pasmado. Jamás había esperado de su parte una proposición de este género. Pero la palabra raptó le explicó este misterio. Evidentemente, José conocía la promesa hecha a M. Gigant, y su proposición no tenía otro objeto que echarle en rostro tan indigna promesa.

— ¡Ah! lo sabréis todo, exclamó.

Ahora tocaba a José hallarse atormentado. Pero entraba en su plan de dominación sobre el alma débil de Jacquemin, no parecer jamás sorprendido de nada.

— Tal vez, dijo. Hablemos de nuestro negocio. La joven de cuyo raptó se trata con un objeto que no te es necesario conocer, se llama Ursula Durant. Habita aquí cerca, calle Rambuteau, en casa de un tal M. Gosse.

Cada vez más, estos pormenores precisos persuadían a Luis de que José conocía su vergonzoso compromiso. Cogió los matos de su amigo entre las suyas y exclamó sollozando.

— ¡Perdón! ¡perdón! ¡Sí, habla prometido!... Estaba borracho, estaba loco. Pero os juro que no lo haré,

— ¿Lo habías prometido? dijo José, no sin una mezcla de sorpresa.

— Sí, continuó Jacquemin. Deben llevarse esta noche, atraerla a casa de un tal Chínola, cuya hija cuida ella.

— ¡La Pipponel! murmuró José.

— ¡Ah! bien se ve que lo sabéis todo. Pero habéis llegado a tiempo. Comprendo la infamia de la promesa que me he dejado arrancar; pero os juro que haré abortar su plan. José reflexionaba.

— M. Gigant habla tomado la delantera, se dijo. En efecto, llevo a tiempo, por fortuna.

Luis Jacquemin continuaba sus protestas. José le hizo callar con un gesto y le dijo:

— Cuéntame, palabra por palabra, cómo está combinado el plan de ese raptó?

ra; en la taberna y en la boardilla donde se duerme por la noche; en el momento mismo en que, desesperado, pronto a rodar en fin al fango en que hoy metía deliberadamente el pie, siempre este protector había llegado a tiempo, le había puesto la mano en el hombro y le había dicho:

— Jacquemin, es menester no hacer eso.

Y, sin reproches, con una autoridad paternal le había llevado, socorrido y sostenido, había allanado bajo sus plantas la vía ruda de la vuelta al bien, guiado sus voluntades vacilantes, en adelante en fin infundirle esa fuerza sin la cual las más animosas resoluciones son inútiles: la perseverancia.

¡Oh! ¡si viniera otra vez! Jacquemin sentía que todavía sería salvado de nuevo. Pero no, ese buen genio le había sin duda abandonado; engañado siempre con protestas seguidas desde el día siguiente de una falta más grave, el buen genio debía haber renunciado a esta tarea ingrata.

Y levantando con una mano cada vez más pesada su vaso vacío, Jacquemin exclamaba:

— ¡Mejor que mejor! que me abandone a mi destino puesto que soy un maldito.

La velada avanzaba, la noche caía vez más sombría invadía la cueva, y a medida que se condensaba, la sombra opaca de la desesperación pesaba más y más en las ideas de Jacquemin. Había llegado a ese período de la embriaguez en que la bestia prevalece sobre el alma, en que el bruto cae como un tronco bajo el peso del sueño; así, su cabeza aletargada se inclinó sobre su brazo replegado, y Chínola le sacudió en balde para despertarle; entonces se inclinó hacia su oído para hacerle algunas recomendaciones, a las cuales no dió respuesta alguna, y finalmente se levantó él mismo tambaleándose.

¡Bah! dijo para sí el italiano, la cosa es para media noche. Va a dormir muy tranquilo en ese rinconcito, y estoy seguro de que no se moverá durante largo tiempo. Vamos a prepararlo todo allá abajo. ¿Qué es lo que tengo que hacer?

según datos publicados por el distinguido general Vidal y Ruby, dice que en el campo atrinchado de Plewna las pérdidas ordinarias de los turcos eran de 50 a 60 hombres; es decir, que para «ausar» los rusos una baja debía una batería completa, sin interrupción, estar haciendo fuego todo el día, lo que hace suponer un gasto extraordinario de municiones.

De la guerra ruso-japonesa no hemos podido conocer el consumo de municiones; solamente nos concretaremos a suministrar los datos del Depósito de la Guerra español relacionados con el tanto por ciento de bajas con cada arma: de fusil, 62 por 100, de cañón, 14 y de bayoneta, 7.

El general alemán Bonne, gran matemático, según datos que comunicó la Prensa en general, nos dice que, según las estadísticas, las batallas de Kiao Chao y de Puerto Arturo costaron a los rusos la friolera de 105 bombas de Artillería, que en peso de material resultaría unos 500 kilos para cada baja japonesa.

De fusil dice resultaron unas 211 balas, que en peso de material resultaría la ínfima cantidad de 7 kilos aproximadamente para cada baja.

Por los datos que los telegramas oficiales han comunicado se ve que en la actual campaña el consumo de municiones ha batido el «record» de lo extraordinario, y como la manera de combatir ha sufrido orientaciones inesperadas, puesto que ha obligado a los ejércitos a permanecer en trincheras meses tras meses y a las distancias inverosímiles de 150 a 200 metros, esto nos hace suponer, contando con los grandes alcances de los cañones, que a los elementos verdaderamente destructores de hombres, shrapnells y fusil para distancias medias y cortas, habrá que añadirse el de ametralladoras y granadas de mano, que probablemente habrá alcanzado en esta campaña un tanto por ciento extraordinariamente abrumador.

Y ahora se nos ocurre preguntar: ¿cuál es la situación de dos ejércitos que en sus respectivas trincheras soportan meses tras meses bombardeos interminables, sin decidirse ni el uno ni el otro a salir?

En esta situación, pues, ¿por qué ocurren esas enormes bajas? ¿A quién se deben? ¿Quién es el autor de esas grandes crisis que aterra a todo un mundo...? ¿Gloria u horror a la bayoneta! Gracias a su «intervención», el preponderante papel del fuego adquiere caracteres verdaderamente aterradores; gracias a la bayoneta habrá botín de guerra, y las viejas Infanterías adquirirán como siempre

el sobrenombre de «reinas de las batallas», «nervios de los ejércitos», pues siendo como son sostén y base donde descansa el poderío militar, ellas nos enseñarán sus «atributos de gloria» después del asalto, cuando con irresistible empuje se hayan lanzado los infantes a pecho descubierto a la toma de reducidos, de trincheras, de parapetos, de ciudades arrasadas por el bombardeo; cuando con su encontronazo obliguen a rendirse a miles de hombres, y con sus banderas, artillería y demás material de guerra vayan a enriquecer museos, acaso ajenos, del mismo ejército conquistador.

E. A.

## Santorial

Santo de hoy. — San Nicolás de Bari obispo.

Santo de mañana. — Santos Ambrosio obispo, Urbano y Teodoro.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de los Angeles en San Francisco.

## Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 6 de diciembre de 1915

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe del día: Comandante de Artillería don Eduardo Chao.

Imaginería: Coronel de Infantería don Miguel Merino.

Hospital y provisiones: Sexto Capitán del 70.

Vigilancia: Oficial 12.º del 70

— El Comandante Sargento Mayor, Francisco González del Vallo.

— A las diez y media de hoy y en el cuartel que ocupan en Villacañal las fuerzas de Ingenieros ha dado el Excelentísimo señor General Gobernador posesión al Coronel don Antonio Gómez de Tejada y Cruella del cargo de Comandante de Ingenieros de Menorca para el que fué nombrado por Real orden de 29 del pasado.

## Carta de Maura

Nuestro distinguido amigo, el diputado provincial don Juan Victory, ha recibido uno de estos últimos correos una carta del insigne patriota don Antonio Maura, en contestación a la que aquél le escribió hace próximamente un mes dándole cuenta de los sucesos políticos acaecidos recientemente en Menorca, y de la actitud que dicho nuestro amigo había adoptado

Después de lamentar el señor Maura la tardanza en contestarle, debido a haberse extraviado la carta entre los numerosos papeles de su escribanía, le dice lo siguiente, que con gusto reproducimos para que lleve a conocimiento de los numerosos correligionarios y admiradores con que cuenta en Menorca el ilustre político:

«En el fondo lo que he de decir a V. se reduce a darle mil gracias por toda la conducta, cuyo relato me hacía, y celebrarla en todas sus partes; extendiendo gratitud y aprobación a los buenos amigos que en su actitud le han acompañado.

Habría V. visto por mis manifestaciones públicas, el derrotero que sigo; y, siendo claro y necesario que mi buena voluntad resulte mejor o peor aprovechada según determinaciones y procederes que no son personales míos, mi gratitud hacia los que como V. perseveran honrándome, no obsta para respetar la opción que otros hacen o hagan.

Naturalmente será oportunidad en que para muchos habrá variado las circunstancias cuando cambie la actual situación política; pienso seguir mi camino, con quienes tengan a bien cooperar espontáneamente.

Haga V. ahora y en toda ocasión lo que le aconseje su noble corazón y acertará, como en lo pasado, seguro siempre del mejor afecto de su amigo

A. MAURA

## MAHÓN

Como verán nuestros lectores, por el programa que a continuación publicamos, la velada que para el miércoles a las nueve, festividad de la Purísima Concepción, organiza la Juventud Monárquica, constituirá un brillante éxito, dados los valiosos elementos que a ella cooperarán.

### Primera parte

1.º «Nuit ventienne», barcarola. Quinteto.

2.º «Aviso a las solteras», poesía recitada por don Mateo Parra.

3.º «¡O paradiso!», aria de la ópera «La Africana», por el tenor don Juan Anglada.

4.º «El soldado español», poesía recitada por don Manuel Martínez.

5.º «Moraima», pieza de piano por la señorita doña Catalina Triay.

6.º Aria de tiple de la ópera «Ninón», por la señorita doña Antonia Escrivá.

7.º «Emigrantes», poesía recitada por don José J. Vidal.

8.º «Lluvia de estrellas», pieza de piano por la señora doña Maravillas Latorre de Loshuertos.

9.º «Invocazione», Bertrano. Aria de bajo de «Roberto», por don Juan Gofalons.

10.º «Pompitas de jabón», poesía recitada por el niño Conrado Monjo.

11.º Bailables de la ópera «Roberto», por el quinteto

### DESCANSO

#### Segunda parte

12.º «Loïn du Bal», por el quinteto.

13.º Scena ed aria de baritono de la ópera «Il Trovatore», por don Antonio Bisbals.

14.º «Carta a Juan Soldado», poesía recitada por don Pedro Andreu.

15.º «Raconto Santuzza», de la ópera «Cavalleria rusticana», por la señorita Escrivá.

16.º «Carta de Juan Soldado», poesía recitada por don Francisco Sitges.

17.º Intermezzo de «Cavalleria rusticana». Pieza para laúd y guitarra por los señores don José Olives y don Martín Timoner.

18.º «Tranway», galop característico. Pieza de piano por la señora de Loshuertos.

19.º Fragmento de «El Tren Expreso» (carta), poesía recitada por don José Terrés.

20.º «Nocturno», pieza de piano por la señorita Triay.

21.º «El Prestidigitador», monólogo chispeante, por don Joaquín Terol. (Representado con gran éxito por el eminente artista don Enrique Borrás en Barcelona, en el día de su beneficio).

22.º «Tranquila está la noche», terzetto para tenor, baritono y bajo, por los señores Anglada, Bisbals y Gofalons.

23.º «Marcha final» por el quinteto.

El quinteto, así como las piezas de canto, irán a cargo de la inteligente batuta del reputado maestro don José R. Villalonga.

Casi restablecida de la operación de que fué objeto en la Clínica del doctor Fargas de Barcelona, ayer regresó a esta población la distinguida señora don Antonia Orfila Albertí acompañada de su esposo, nuestro amigo el capitán de Infantería don Nicolás Andreu Orfila.

Asimismo llegaron los estudiantes don Antonio Roca Bofill, don Juan Pons Montanari, don Pedro Cardona, don Guillermo de Olives, don Bartolomé Martorell, don Enrique Llansó y don Antonio Badía Coll.

Damos a todos la más cordial bienvenida.

Ayer vióse concurridísimo el paseo

de Isabel II con motivo de tocar en él la banda del Regimiento de Menorca.

Tocóse el programa anunciado, siendo en extremo aplaudida la bella composición «La cacería» que por segunda vez ejecutóse, obteniendo una acabada interpretación.

Reiteramos nuestras felicitaciones a su director don Angel Peñalva y profesores de la banda.

Ha sido ascendido a sargento el cabo del Regimiento Infantería de Mahón número 63, nuestro amigo el aprovechado joven don Pedro Moll Ruiz, hijo del guardia municipal nuestro no menos amigo don Bartolomé Moll Mir.

Le felicitamos.

### MARITIMAS

Ayer mañana a las nueve llegó de Barcelona directo el vapor correo «Mahón», cuyo buque saldrá para Palma esta noche a las ocho.

— Pasajeros llegados ayer de Barcelona:

Don Antonio Roca; José M.ª Pons; Gabriel Marqués; María Mus; Julio Grande; José Bonet; Nicolás Andreu; Antonia Orfila; Catalina Andreu; José Vila y esposa; Montserrat Milá; Francisco Coll; Juan Pons; Antonio Badía; Juan Anglada; José Costa; Bartolomé Martorell y hermana; Lorenzo Orfila; Guillermo de Olives; Teodoro Simón; Lorenzo Orfila; Enrique Llansó; Miguel Monjo y esposa; Luis Mesquida; Juan Mora; Casimiro Serrand; Pedro Doclas; José Casals; Dolores de Blas y sirvienta; Cristóbal Pons; Ignacio Grau y Pedro Cardona. — Total, 35.

Copiamos de nuestro colega «El Noticiero Universal» de Barcelona:

«Uno de los proyectos de ley presentados por el ministro de Hacienda que ha sido informado por el Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, es el referente a la modificación de la tarifa del impuesto de sucesiones.

Pone de relieve la corporación agrícola la trascendencia de agravar con el 18 y 20 por 100 las herencias de colaterales, con lo cual bastarán tres traspasos para liquidar muchas de ellas, quedando totalmente perdidas para la riqueza pública de la nación.

No se respeta la prescripción del Código Civil que reconoce a los colaterales hasta el sexto grado inclusivo, el derecho de sucesión, sin más distinción que la resultante de la aplicación del principio de que el próximo excluye al remoto.

No tiene presente que no en toda España es la mujer, heredera forzosa del marido, en porción mayor o

meor, y que tampoco es de aplicación a todo el Reino el artículo 952 del Código Civil, a cuyo tenor le sucede en la totalidad de la herencia en falta de hermanos y de hijos de éstos con lo cual resultan perjudicadas las esposas o viudas catalanas, porque siempre habrán de satisfacer el tipo máximo por razón de lo que hereden del marido, porque todo estará comprendido en la porción no legítima.

Examinando otras cuotas, manifiesta el Instituto que la del 14 por 100 que se establece sobre los legados en favor del alma del testador, está en oposición con la doctrina de la religión católica, que es la del Estado, dando lugar además a ocultaciones: aun prescindiendo del aspecto religioso del asunto, tendría que reputarse el alma, a modo de descendiente directo del testador, para los efectos del impuesto.

Después de observarse en este informe que los tipos progresivos que se establecen quebrantan los principios de igualdad o proporcionalidad, termina manifestando ser admisible la supresión del párrafo segundo del artículo primero de la ley de 29 de diciembre de 1910, pero pidiendo su aclaración en el sentido de que las transmisiones de bienes que hayan de aplicarse a beneficencia, enseñanza, etc., devengarán por el tipo señalado a éstas aunque realicen originariamente a favor de personas o corporaciones.

En poder del cabo de serenos se hallan unas llaves encontradas en la madrugada de hoy, las que serán entregadas al que acredite ser su dueño.

Al objeto de pasar la revista reglamentaria a las fuerzas de la guardia civil, hállase en ésta el capitán del cuerpo, don Antonio Mayazo quien embarcará mañana en el vapor de escalas.

Se han empezado los trabajos de arreglo del piso de la calle de Santo Cristo, en la cual se construirán aceras, según acuerdo del Ayuntamiento en una de sus últimas sesiones.

El pasado sábado llegó de Palma el coronel de ingenieros recién ascendido y destinado a esta comandancia nuestro amigo don Antonio Gómez Cruells.

Sea bienvenido.

Por el pregón municipal anuncióse ayer a este vecindario que los jóvenes que cumplan veinte años durante el actual, la obligación que tienen de inscribirse en la Secretaría del Ayuntamiento para el alistamiento del año próximo.

Encuétrase entera de bastante gravedad la señora doña Francisca Mir, esposa de nuestro amigo el carterero de esta localidad don Bartolomé Pons.

Hacemos votos para su restablecimiento.

A efectos de reclamación se hallan expuestos al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Alayor, los repartimientos de consumos y los arbitrios extraordinarios para el próximo año.

Ha sido concedida la placa de San Hermenegildo a los comandantes de caballería don Mariano Jaquetot y don Antonio Pina.

## De Teatros

El estreno de «La pata del banquete»

Descontado teníamos el éxito El público que llenaba el teatro, confirmando nuestro pre-entimiento, aplaudió con entusiasmo, no por compromiso, e hizo salir a escena varias veces al autor de la obra.

Aplaudió el público el sainete, con esa satisfacción con que se aplauden este género de obras. Al teatro vamos a divertirnos, y por eso, todos inconscientemente preferimos el sainete al drama que nos entristece, a las obras trascendentales, que presentando a nuestra vista sensacionales problemas, nos dan una visión aterradora de la vida.

Pasó su mano por su frente como para coordinar sus ideas turbadas, y murmuró:

— Es menester atraer a la vecina al cuarto de la Pippione... ¡Eh! eh! ¿es linda la vecina?...

Se echó a reír, más de pronto se detuvo y se puso muy pálido.

— ¡Ah! ¡bah! añadió haciendo chasquear sus dedos, la Pippione tendrá algunos consuelos.

Y salió dificultosamente, tropezando en las mesas.

Un mozo del café entró para encender «las luces de la cueva» Luis se enderezó trabajosamente sobre su colo y ahogó en su garganta un grito medio de angustia, medio de alegría.

Una mano firme y nerviosa se había puesto sobre su hombro, y delante de él permanecía en pie la forma esbelta de José Rozel.

¡Sí! era José Rozel quien estaba en pie delante de Jacquemin; era el consejero y el consolador tan largo tiempo llamado por el desgraciado en los desfallecimientos de su duda.

Con gusto se hubiera arrojado a su cuello, con gusto hubiera gritado:

— ¡Sálvame, lívame de aquí, arráncame del horrible compromiso que acabo de contraer.

Pero no se atrevía a hacerle; tenía vergüenza.

— Hermano, dijo Rozel, me juraste, apenas hace algunos días, que ya no beberías más y que volverías a casa de Clemente; hoy te encuentro en esta taberna; muy mal hecho.

Ya sabes sin embargo lo que te he prometido para el caso en que tu conducta cambiase.

— Sí, murmuró Jacquemin, que se me devolvería a mi madre, ¡que se ha visto obligada a salir de mí! ¡Oh! M. José, ¡hacías mal en obstinarte en salvarme! ¡Soy un perdido, sí, un perdido, muy perdido!

Una gruesa lágrima se asomó al borde de sus pestañas y bajó en su mano.

José le enseñó esta lágrima.

— No está un tan perdido, dijo, cuando se puede todavía llorar.

— ¡Oh! ¡si supieras! exclamó Luis.

José dejó ver una misteriosa sonrisa.

— Por tí mismo has experimentado que lo sé todo, a lo menos lo que te concierne.

— Es verdad, murmuró Jacquemin; me habéis sorprendido robando al patrón, para que nada faltase a mi vergüenza, ni aún el robo. Me habéis detenido la mano, habéis pagado mis deudas con vuestros ahorros, me habéis salvado de la prisión o del suicidio, ¡es verdad! Creo que si alguno hubiera podido hacerme entrar en el buen camino, habríais sido vos; pero ved, M. José, esa es una tarea imposible. Estoy lleno de buenas resoluciones al pronto; pero luego la encuentro, y ya no tengo ánimo para nada. Entonces necesito beber, vender mis herramientas, mis vestidos, todo para beber... Pero llega el momento en que no tiene uno dinero para beber; entonces... lo toma uno donde lo encuentra. ¡No era uno más que un desgraciado y un cobarde, y se convierte uno en infame!

La misma misteriosa sonrisa revoloteaba siempre en los labios de José.

— Entonces, mi pobre Luis, dijo José, cuando tu corazón está triste y tu bolsa vacía, ¡te sientes capaz de todo!

— ¡Aj! sí, murmuró Jacquemin, y todas las promesas que os haga, mirad, no las cumpliré. Ya no hay nada aquí.

Y con su mano tendida, se golpeó reciamente en el pecho.

— Volveremos a poner alguna cosa, dijo José como hablando consigo mismo.

Luego prosiguió en alta voz:

— ¿Y si yo te pidiese, ¡yo! en tus días?... ya que estás triste y sin dinero, si te pidiese yo que me ayudases a un trabajo que necesita precisamente un instrumento seguro y sin estrépujos, ¿a un rapto por ejemplo?...

# Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Vamos al teatro a olvidar penas; a reír, no a llorar. Damos por bien empleado el dinero que gastamos, si nos hicieron pasar la noche en una continua carcajada. Gustamos del sainete, porque es la vida real; porque la vida no es más que un sainete perpetuo. En la vida, el amor, las mujeres, es, constituyen el todo. Y si bien es cierto que por amor, y por la mujer, hubo hombres de ciencia; que por una mujer un cobarde se transforma en héroe; que por una mujer hay quien se quita la existencia, que sin ella parece absurda, no es menos cierto que no son estos casos sino la excepción; lo corriente es, que por una mujer hagamos el cadete y no nos demos cuenta de que somos la irrisión de las gentes. Por amor únicamente, somos capaces de renunciar a nuestra personalidad si quiera sea accidentalmente, para convertirnos en vulgares y plebeyos pinches de cocina.

¿Quién en efecto, no fué alguna vez en su vida protagonista de uno o más sainetes, conocidos de él solo, y que dejó los inéditos?

Y luego, las casualidades de los sainetes, todas esas escenas al parecer preparadas, son ni más ni menos las propias casualidades de la vida.

¿Quién no recuerda a poco que se esfuerce, de cómo tal detalle insignificante, tal día que sin saber por qué causa variamos nuestro ordinario itinerario, tal encuentro inesperado, accidentes en fin nimios como éstos, cambiaron de modo radical el rumbo de nuestra existencia y ejercieron con gran ascenso nuestro una influencia decisiva en nuestro porvenir? Todos hemos tenido nuestra «Pata del banquete» buena o mala, y todos por eso llevamos latente en nuestro corazón la esperanza de que la casualidad nos depara la mujer con la que soñamos, nos haga ricos de un golpe o escriba la última escena del sainete de nuestra existencia, para nosotros el más interesante de todos los sainetes.

Y al reír con las peripecias y apuros de los personajes que en la escena vemos, a la par que nos divertimos, vemos los trances análogos por los que pasamos un día, y nos convencemos una vez más, de que igual de despreciables deben ser los en que todavía nos hallamos metidos. Y dejamos de ser pesimistas al comprender que lo que en los demás nos causa risa, tampoco en nosotros debe valer la pena de llorarlos.

Pero basta de divagaciones. Acabo pues en dos palabras más, lector paciente.

Un aplauso sincero a los artistas, que estuvieron insuperables cada uno en sus papeles respectivos.

La más entusiasta felicitación al novel autor, y el deseo ferviente de que sea este éxito preludio de sólo de posteriores triunfos, si cabe, más señalados todavía.

EL CABALLERO DE LA TRISTE FIGURA

**PÉRDIDA** El sábado último, en la iglesia de San Francisco, una señora se dejó colgado, en el respaldo de una silla, un monedero de piel conteniendo unos rosarios, recuerdo de familia; la persona que los haya encontrado y los devuelva en esta imprenta, recibirá una gratificación.

**AMA DE CRÍA** Se necesita una casa de los padres o para fuera. Razón, Doctor Orfila, n.º 1, Mahón.

**Para alquilar** Lo está el piso de la casa calle del Vaso, núm. 4, con electricidad, Water y agua corriente. Para informes, en los bajos de la misma.

**Se venden** Buñuelos en buen uso, en la calle de San Fernando, 89.

**Calendarios para 1916** En las Librerías de Manuel Sintet Rotger, plaza del Príncipe n.º 11 y calle Nueva n.º 10 se ha recibido un extenso surtido de books de varias clases y precios para el próximo año.

**CASA BUENAVENTURA** Juguetes - Juguetes - Juguetes BASTIÓN, 28

Las sesiones de las Cortes. — En el Senado y Congreso. — La fórmula de arreglo del Gobierno con las minorías se hará pública el lunes. — Romanones en acción. — El parte alemán. — Éxitos de los alemanes en Servia, en donde cogen dos mil prisioneros. — Toma de Monastir por las tropas austroalemanas. — Las bajas inglesas. — Gran desastre de los ingleses. — Los turcos, después de derrotar a los ingleses en la Mesopotamia, les hacen centenares de prisioneros, cogiéndoles, además, algunos barcos y enorme botín de guerra. — Se concede a los militares cuarenta días de permiso para Pascuas. — El célebre cura Ferrándiz abjura de sus pasados errores y abraza de nuevo la religión católica. — El director general de Seguridad señor Méndez Alanís ha fallecido. — La cuestión política. — El parte alemán. — Nuevos éxitos alemanes y búlgaros en Servia. — Confirmación oficial de la toma de Monastir por los austroalemanes. — El parte turco. — Nuevos detalles del desastre inglés en el Crack. — La lucha en los Dardanelos. — Descalabros de los aliados. — El parte italiano.

## Noticias de España

Madrid 5.

### Las Cortes

#### La sesión del Congreso

La sesión del Congreso empezó ayer a las 3'30 presidiéndola el señor González Besada.

Don Pablo Iglesias empieza por pedir sean llevados a la Cámara los documentos relacionados con el asunto Garvey, que tanto dinero va a costar al Estado.

El Presidente le advierte que no podrá facilitarlos todos, por cuanto muchos de ellos se quemaron cuando el incendio de las Salesas.

El señor Delgado Barreto censura acremente al Alcalde de Madrid por la poca frecuencia con que acude a su despacho.

El señor Sánchez Guerra defiende la gestión del señor Prado Palacios.

El señor Llosas pide que los beneficios de los derechos pasivos, se extienda a las viudas y huérfanos de los Auxiliares de Intendencia.

Entrase en la orden del día y el Congreso se reúne en secciones.

Reanudada la sesión, se entra a discutir el proyecto de rebaja de edades, siendo concedida la palabra al señor Pla, quien defiende una enmienda que presentó, la cual es decaída.

Luego el marqués de Camps presenta otra que tampoco se admite.

Apruébanse varios dictámenes, entre los cuales figura uno extendiendo los beneficios de la ley de enero de 1915 a los primeros tenientes de la benemérita y carabineros.

Levántase la sesión.

#### La sesión del Senado

La sesión en la Alta Cámara empezó a las 4'10 presidiéndola el señor Sánchez de Toca.

El señor López Mora usa de la palabra para protestar de que fue admitida una proposición después de haber pedido el señor Castriello que se contara el número de Senadores.

El señor Royo y Vilanova dice que es llegada la hora de que cese la anomalía que reina con respecto a los Auxiliares de las Universidades, contestándole el ministro del Ramo señor Andrade ofreciéndose a estudiar el asunto.

El señor Polo cree que no es justo se equiparen los Maestros a los bachilleres.

Entrase en la orden del día, siendo aprobadas unas enmiendas y desechadas otras referentes a la ley de Secretariado Judicial.

Levántase la sesión.

#### La fórmula de arreglo

El señor Dato ha manifestado que hasta el lunes no se hará pública la fórmula que ayer acordaron Romanonistas y Prietistas.

Hoy se reunirán las comisiones dictaminadoras para ponerse de acuerdo, presentando mañana el dictamen correspondiente acerca de los proyectos económicos para que sean discutidos en seguida.

#### La fiesta de Santa Bárbara

Todos los telegramas que se reciben de provincias acusan de que se han celebrado la fiesta de Santa Bárbara con gran brillantez.

#### Diputado que renuncia

Aun no ha llegado al Congreso la renuncia del acta del diputado señor Talavera, el cual renuncia a ella por haberse retractado de sus errores.

#### Más de la fórmula de arreglo

Continúa hablándose de la fórmula de Romanones, quien confirió anoche con casi todos los jefes de minoría, faltándole sólo consultar al jefe de los nacionalistas.

Mañana se hará pública en el Congreso.

Personas bien enteradas aseguran que el conde de Romanones quiere realizar un acto que consistirá en una proposición incidental que originará una votación. En esta proposición se pedirá la celebración de sesiones dobles para salir de la situación presente y que al propio tiempo queden definitivas las respectivas actitudes de los diferentes grupos parlamentarios.

En la sesión matinal se discutirán los proyectos militares y en la de la tarde los económicos.

#### DE LA GUERRA

Madrid 5

#### Parte alemán

Un radiograma de Nordeigh procedente del Estado Mayor alemán da cuenta del parte oficial facilitado en el día de ayer detallando el estado de la lucha en todos los frentes.

Empieza comunicando que reina gran actividad en el frente occidental, la cual ha sido estorbada en parte por los temporales estos últimos días.

En el frente oriental no hay nada que señalar, asegurando que son inexactas las aseveraciones de los rusos relativas a la batalla de Nerval al sudoeste de Pinka.

El terreno en que se libró la batalla era pantanoso y cubierto de bosques, obediendo esto a que cayeran en manos del enemigo el jefe de la división y algunos oficiales y que desaparecieran otros, si bien es inexacto que los alemanes se retiraran hacia Kjalnacw y Czartorysk, pues conservan actualmente sus posiciones antiguas.

En los Balkanes continúa la lucha contra las tropas serbias dispersas, habiendo apresado dos mil,

#### Ocupación de Monastir

El día 2 a las tres de la tarde, las fuerzas austroalemanas ocuparon la plaza de Monastir.

#### Las bajas inglesas

Según una nota facilitada por Mr. Asquith, las bajas inglesas navales y terrestres sufridas por Inglaterra hasta el final de noviembre son las siguientes:

- Muertos, 109.723.
  - Heridos, 330.250.
  - Desaparecidos, 70.257.
  - Total, 510.230.
- De los muertos 6.940 son jefes y oficiales y 102.783 soldados.

#### Importante derrota inglesa

Un despacho oficial de Constantinopla da nuevas noticias de la serie de descalabros sufridos por los ingleses en la Mesopotamia.

Las tropas inglesas, después de ser derrotadas, huyeron perseguidas por las turcas, refugiándose en Bazar.

Los turcos apoderáronse de la estación radiotelegráfica situada frente a Crack.

El enemigo, para substraerse de la persecución de que era objeto, buscó protección al amparo de unos cañoneros, en donde se pusieron a la defensiva, costándole ello enormes bajas.

En los combates habidos en los días 1 y 2 del corriente, causaron los turcos a los ingleses pérdidas de verdadera consideración, cogiéndoles varios cientos de prisioneros, dos transportes cargados de viveres, un aeroplano, dos vagones con municiones y gran cantidad de material de guerra y dos cañoneros.

Entre los prisioneros figuran un capitán mayor y los comandantes de los cañoneros.

Estos barcos son importantísimos, llamándose «Kewenjur» y «Fisiolor». El primero monta 10 cañones y el segundo 4 y algunas ametralladoras.

Los calibres de los cañones son de 17 y 5.

## Noticias de España

Madrid 6.

### Licencias de Pascuas

Se ha concedido autorización para conceder a los jefes, oficiales y soldados de nuestro Ejército, licencia de Pascuas, la cual durará desde el diez del actual al veinte de enero próxima.

### La conversión del cura Ferrándiz

Un redactor de «El Heraldo de Madrid» celebró ayer una entrevista con el Obispo de Madrid-Alcalá, al objeto de interrogarle acerca de los rumores circulados de que muy en breve abjuraría de sus errores y volvería al seno de la Religión Católica el célebre Padre Ferrándiz, que tanto ha figurado en estos últimos años en las redacciones de los periódicos radicales y especialmente en «El País».

El Obispo manifestó que era cierto cuanto se decía sobre dicha conversión, agregando que el Padre

Ferrándiz había vuelto por el buen camino, sin otro impulso que el de su conciencia.

Hace un año, dijo el Prelado, estuvo en el Palacio Episcopal por primera vez, manifestando muy compungido que su espíritu vacilaba.

El Prelado hablóle paternalmente y Ferrándiz nada le pidió.

Pasados varios meses volvió de nuevo a visitarle, diciendo que había oído la voz de Dios que le llamaba de nuevo a su seno y que por lo tanto estaba resuelto a abjurar cuanto antes.

Su retractación aparecerá en el Boletín Oficial del Obispado de Madrid del día diez del corriente.

El cura Ferrándiz tardará en ser reintegrado al sacerdocio.

Ayer salieron las Preces para Roma, en las cuales se solicita el levantamiento de la excomunión.

En breve realizará el Padre Ferrándiz, ejercicios espirituales.

Intéresale hacer constar que no le mueven móviles indignos al realizar dicho acto por lo cual no aceptará capellanía alguna, ya que sus fines al abrazar de nuevo la Religión Católica, han sido altamente elevados.

### Fallecimiento de Alanís

Ha fallecido el Director General de Seguridad señor Méndez Alanís.

Durante el día de ayer desfiló por su domicilio enorme concurrencia.

Esta mañana hasta las once se dirán misas en la capilla ardiente y más tarde se celebrará el entierro.

Le sustituirá interinamente en la Dirección general de Seguridad, el señor Blanco.

### La cuestión política

En el domicilio del señor Equillor reuniéronse en la tarde de ayer los señores Inclán, Salvador y Alvarado para examinar los proyectos económicos y determinar la relación de las discusiones, reservándose el acuerdo.

Se asegura que el Gobierno no aceptará la fórmula de las minorías y que hará que prevalezca la suya, yendo si es preciso a una votación cuyo resultado se le supone favorable, si bien el Gobierno trabaja para que no se llegue a la votación citada.

### DE LA GUERRA

Madrid 6.

#### El parte alemán

Un radiograma de Nordeigh recibido anoche a las doce, procedente del Estado Mayor alemán, dice que en los frentes oriental y occidental, no hay nada nuevo que señalar.

En el balkánico continúan librándose combates victoriosos para las tropas alemanas en las montañas del noroeste de Ipeck en donde fueron aprisionados centenares de serbios.

Los serbios, perseguidos por los búlgaros, huyen a la desbandada por el sudoeste de Triarongtenaig.

Los búlgaros en dicha persecución les cogieron 100 cañones y gran cantidad de material de guerra, entre lo cual se cuentan 200 carros cargados de municiones.

Las retaguardias serbias han quedado totalmente aniquiladas, habiendo buscado refugio los supervivientes en las montañas de Omag.

#### Los austroalemanos y búlgaros en Monastir

Se ha confirmado oficialmente la toma de Monastir.

Ayer entraron en dicha plaza algunas divisiones austroalemanas y búlgaras, siendo recibidas amistosamente por las autoridades y habitantes.

#### Del desastre inglés

Van llegando nuevos detalles del desastre inglés frente a Crack, el cual ha tenido mayor importancia del que en un principio se le dio,

La prensa británica y el Gobierno no han dicho aún una palabra sobre el particular.

El despacho oficial del Estado Mayor turco dice que los otomanos continúan persiguiendo de un modo terrible al enemigo que se retira desorganizado.

Ultimamente les ha sido capturado a los ingleses un remolcador y una gabarra cargada de municiones.

### En los Dardanelos

Frente a los Dardanelos ha encallado un transporte inglés alcanzado por la artillería turca.

En Sedulbar el enemigo durante la pasada noche arrojó buen número de granadas contra el ala izquierda del ejército turco.

La artillería turca contestó brillantemente al ataque, cayendo cuatro granadas sobre la cubierta de un acorazado enemigo que bombardeaba Kavak y Koperak.

El acorazado suspendió en el acto el fuego, huyendo.

En Sedulbar un avión derribó a un aeroplano enemigo.

### El parte italiano

Un radiograma le Coltano fechado anoche a las diez procedente del Estado Mayor italiano, dice que se están librando pequeñas acciones de artillería, habiendo habido algunos encuentros con las patrullas enemigas, frente a Donieb.

En el resto del frente no hay nada que señalar.

### El humanitarismo británico

Se ha comprobado que los ingleses en aguas jurisdiccionales suecas, volaron y saquearon al vapor «Germania» que había encallado.

La prensa sueca protesta indignada de este acto tan poco en armonía con el humanitarismo de que blasonan los ingleses.

PRENSA ASOCIADA

## Espéctáculos

**TEATRO PRINCIPAL.** — Esta noche no hay función, por tener que pasar la Compañía que actúa en este coliseo, al vecino pueblo de Alayor, en cuyo Casino pondrá en escena, la hermosa obra en tres actos «De Mal, Raz» y la comedia en dos actos «El Ama de la Casa».

**CINE CONSEY.** — Grandiosa sesión para esta noche a las veintuna; última exhibición de las películas de gran éxito y largo metraje «Mística» y «El Tumbante» que tanto éxito han tenido en las sesiones de estos pasados días.

**SOCIEDAD IBERIA.** — Esta Sociedad celebrará mañana martes una gran velada en honor de las Patronas de Artillería e Infantería, que, dado el programa, promete ser espléndida. El salón ha sido adornado con gusto y elegancia.

## Estadística

### MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 29 noviembre

- 1 buey, 252 kilos, Barcelona;
- 1 ternero, 248 500, Lluerna de Sebastián.
- 1 ternera, 118 500, noria Nova.
- 1 certero, 87, Binimefut.
- 1 idem, 14, Tirant Vey (Mercadal).
- 2 cabras, 18 500, se Torra Nova (San Cristóbal).
- 2 idem, 31 500, Alfari de Dalt (Ferrerías).
- 18 cerdos, 1.887.

Día 30 idem

- 1 vaca, 187 kilos, noria d'Es Barranch.
- 1 idem, 169, es Maillet (Mercadal).
- 1 certero, 9, Tirant Vey (idem).
- 2 cabras, 29, Alfari de Dalt (Ferrerías).
- 2 idem, 15 500, propias.
- 18 cerdos, 1.939.

## Calendarios del Corazón de Jesús

En las Librerías de Manuel Sintet Rotger, plaza del Príncipe número 11 y calle Nueva número 10, se ha recibido un variado surtido de books religiosos para el próximo año 1916, que se venden a los precios de costumbre.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LIBRERÍA Y PAPELERÍA

MANUEL SINTES ROTGER

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11 MAHÓN SUCURSAL: NUEVA, 10

Esta casa recibe semanalmente las nuevas obras de los mejores autores publicadas en Madrid y Barcelona...

Se sirve bajo pedido cualquier pieza musical que se desee. Corresponsal en esta ciudad de las importantes casas editoriales Montaner y Simón, Hijos de J. Espasa, Salvat y C.ª, de Barcelona...

Administración de EL BIEN PUBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

Table with columns for 'ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA', 'ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA', 'ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA', 'ESQUELAS MORTUORIAS', and 'OBSERVACIONES'. It details pricing for various ad formats and lengths.

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Nodriz Hay una joven de 26 años, con leche de ocho días, que desea encontrar una criatura para amamantar en su propia casa...

Planchadora Ofrece sus servicios en la calle de San Juan, número 4. Esmero y rapidez en los encargos.

Acaba de publicarse el tomo XX de las obras completas de Mossén Jacinto Verdaguer, cuyo título es

Flors de Maria. Véndese al precio de cincuenta céntimos en la librería de Manuel Sintés, plaza del Príncipe, 11.

Banco de Menorca

Bases del Empréstito según decreto publicado por el "Journal Oficial" de París. Se emitirá Renta 5 por ciento al tipo de 88 por ciento.

Librería de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11 MAHÓN

Table listing 'Últimas obras recibidas' with titles like 'ARMAS (José de)', 'BANI (A)', 'BELDA (Joaquín)', etc., and their prices.

De interés para los Maestros de instrucción primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por VICENTE PINEÑO

Manual de la Contribución Territorial por Claudio Omar y Barrera

Contiene la ley de 18 de junio de 1887 y sus dos Reglamentos de 30 septiembre del propio año; el Reglamento de 21 enero 1909...

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.

BIBLIOTECA JURÍDICO-ADMINISTRATIVA OBRA NUEVA

Reglamento general para la ejecución de la Ley Hipotecaria aprobado por Real decreto de 6 agosto de 1915. Exposición de motivos, modelos, formularios e índices

Boletín diario Oficinas públicas

Gobierno Militar. — Horas de despacho: de nueve a una. — Calle de Isabel II. Delegación del Gobierno. — De nueve a una. — Calle de San Fernando, número 15.

Correo interior

Salidas para Ciudadela. — Una expedición diaria a las siete de la mañana. Los viernes dos expediciones, a las siete de la mañana y a las tres de la tarde.

Libros piadosos

Novenas para todos los Santos. Recordatorios de 1.ª Comunión. En venta, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10, Mahón.

Lapiceros automáticos marca PENKALA

Estos lapiceros, que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración.

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100, vencimiento primero octubre 1915.